

**ESCUELA:** CENS “SOLDADOS DE MALVINAS”

**DOCENTE:** CLAUDIA VERÓNICA ALVAREZ

**CORREO ELECTRÓNICA:** [profe.vero1y2@gmail.com](mailto:profe.vero1y2@gmail.com)

**AÑO:** 1º

**TURNO:** NOCTURNO

**AREA CURRICULAR:** HISTORIA Y GEOGRAFÍA

**GUÍA N°:** 10

**FECHA DE PRESENTACIÓN:** 27 de OCTUBRE de 2020

**TEMA: EL IMPERIO ROMANO!!**

**OBJETIVO:**

- Interpreta y grafica modelos que permitan visualizar el cambio social, político y económico.

**CONTENIDOS:**

- Imperio Romano. Crisis y división en Oriente y Occidente.

**CAPACIDAD A DESARROLLAR:**

- ✚ Comunicación.
- ✚ Resolución de problemas.
- ✚ Pensamiento crítico.

**ACTIVIDADES**

1- Lee detenidamente la información brindada.

El imperio romano es considerado la civilización más grande, poderosa e importante de la historia occidental. Comenzó en el año 27 a.C. y termina en 476 d.C. Se extendió desde el río Rin a Egipto, llegaba a Gran Bretaña y al Asia Menor. Establecía una conexión con Europa, Asia y África.

Llegó a ser uno de los imperios más poderosos de la historia. El imperio vivió dos etapas durante su historia, llamadas el alto imperio y el Bajo Imperio, durante el bajo imperio es donde llega la tan conocida división en dos del imperio:

El imperio de Occidente con capital en Milán el cual desaparecería en el año 476 como consecuencia de los ataques Germanos.

Y el Imperio de Oriente que paso a llamarse imperio bizantino que se trasladó a la ciudad de Bizancio, llamado luego Constantinopla y más tarde Estambul, el cual desapareció en 1453 a causa del imperio turco Otomano.

### ETAPAS DEL IMPERIO ROMANO

El imperio se dividió en 2 etapas que marcaron su inicio y Final del Imperio, estas fueron: Alto Imperio romano /Bajo Imperio

El Imperio de Roma fue el período post-republicana de la antigua civilización romana, que se caracteriza por una forma de gobierno autocrática dirigido por un emperador y extensas posesiones territoriales en todo el mar Mediterráneo en Europa, África y Asia.

El primer emperador fue Octavio Augusto y terminó con Constantino XI. El Senado servía para apoyar el poder político del emperador.



### ALTO IMPERIO ROMANO (27 AC-235)

Durante cerca de 250 años, período conocido como Alto Imperio, ese Estado se fortaleció y se consolidó. El poder se concentró en manos de Octavio, con amplia aceptación en las diversas capas de la sociedad romana.

Al sumar tantos poderes, Octavio Augusto se convirtió, en la práctica, rey absoluto de Roma. Pero no asumió oficialmente el título de rey. Permitió que las instituciones republicanas, principalmente el Senado, continuarán existiendo.

Durante su largo gobierno, Augusto promovió una serie de reformas sociales y administrativas.

Alentó la agricultura, el comercio y la industria, construyó obras públicas que generaron empleos, fortaleció la vigilancia de las fronteras del Imperio, creó la guardia pretoriana para su protección personal y estimuló las artes.

El inmenso Imperio pasó a disfrutar de un período de dos siglos de relativa paz y seguridad. La prosperidad romana lograda con las conquistas modificó profundamente el

comportamiento político de patricios y «Hombres Nuevos», que deseaban usufructuar de sus bienes, preocupándose sólo con el propio placer, dando plenos poderes a Octavio.

### **BAJO IMPERIO ROMANO (235-476)**

En el siglo III comienza la crisis del imperio, sacudido por cuestiones económicas, militares, políticos y religiosos. . . aquí veremos cada una de ellas:

La crisis económica tenía sus orígenes en el cese de las guerras de conquista y en la consecuente reducción del número de esclavos. El déficit presupuestario, resultante del aumento de los gastos, llevó al poder político a aumentar excesivamente los impuestos. Los precios se elevaron, los mercados se retractaron y la producción declinó.

Las dificultades para proteger y mantener las numerosas fronteras del Imperio. Sin dinero para pagar a los soldados, extensas áreas quedaron desprotegidas, lo que facilitó la invasión de pueblos enemigos, sobre todo los de origen germánico.

El colapso del sistema esclavista, causado por el fin de las guerras de conquistas a partir del gobierno de Adriano (117-138). Con el término de las conquistas, se perdió la principal fuente de mano de obra esclava, los prisioneros de guerra.

La crisis religiosa. El cristianismo comenzó a extenderse por el Imperio poco después del martirio de Cristo. Al mismo tiempo que debilitaba el poder imperial, el Cristianismo se tomaba la base jurídica del poder al final del Imperio. La difusión del cristianismo, que predicaba valores contrarios al mantenimiento del trabajo esclavo y la divinización de los emperadores.

Las crisis políticas, ya que no había un criterio definido de sucesión para el trono. Muchas veces, la sucesión estaba marcada por guerras entre los generales más poderosos.

En la última fase del Imperio, Diocleciano (284- 304) intentó eludir el problema dividiéndolo en cuatro partes (tetrarquía). Después de su muerte, las disputas sucesivas renacieron, pues Constantino reunió el Imperio.

Todos estos aspectos provocaron el debilitamiento del comercio y de la producción en todo el Imperio. A poco, la población abandonaría las ciudades para refugiarse en el campo, donde encontraría mayor protección contra la invasión de pueblos enemigos, llamados «bárbaros» por los romanos.

### **DIVISIÓN DEL IMPERIO ROMANO**

En 395, el emperador Teodosio dividió el imperio en dos partes:

El Imperio Romano en Occidente, con su capital en Roma; y el Imperio Romano de Oriente, con capital en Constantinopla.

Con esa medida, creía que fortalecería el imperio. Por ejemplo, creía que sería más fácil proteger las fronteras contra ataques de pueblos invasores. Los romanos llamaron a esta gente de bárbaros.

La división establecida por Teodosio no surtió el efecto esperado.

En 476, tras innumerables invasiones y acuerdos de los germanos con el Imperio de Occidente, Odoacro, rey de los hérulos, destruyó a Rómulo Augusto, último emperador romano. Con ese acto, se desintegraba el Imperio de Occidente, en cuyo territorio surgieron varios reinos germánicos.

Se suele afirmar que ese acontecimiento marca la desagregación del Imperio de Roma. En realidad, esto se refiere al Imperio de Occidente.

Mientras tanto, el Imperio de Oriente, o el Imperio Bizantino, aunque también enfrentando muchas invasiones, conseguían mantenerse por casi mil años, hasta 1453, cuando sería conquistado por los turcos.

### **PRINCIPALES CAUSAS DE LA CAÍDA DEL IMPERIO:**

**Crisis económica:** la economía basada en el sistema esclavista entró en decadencia con el fin de las conquistas, pues se hizo difícil y cara la adquisición de esclavos. Ya no había mano de obra que trabajara las tierras.

**Crisis Religiosa:** La difusión del cristianismo, que predicaba valores contrarios al mantenimiento del trabajo esclavo y la divinización de los emperadores.

**Altos impuestos:** para sostener al gran número de funcionarios y militares, necesarios en territorio tan extenso, era necesario mucho dinero, que era recaudado del pueblo. Este mismo dinero también sostenía el lujo y la corrupción de los gobernantes.

La casi desaparición de la moneda romana: como la producción disminuyó, faltaban productos para vender; así, las importaciones aumentaron y, en consecuencia, gran cantidad de moneda salía y no volvía.

**Desorganización política y militar:** la disputa por el poder, la corrupción y el descuido con la administración eran constantes. Cada ejército obedecía más a su general que al emperador. Además, el asesinato de emperadores era frecuente.

Las invasiones de los bárbaros: inicialmente, penetraron en el territorio del ejército. En el siglo IV, grupos armados de bárbaros fueron venciendo a los romanos, hasta derrotarlos definitivamente en 476.

En 476, cuando era emperador Rómulo Augusto, la capital del Imperio de Occidente cayó en manos de los bárbaros, encabezados por Odoacro.

El Imperio de Occidente llegó al fin con las invasiones bárbaras. En 476, los hérulos (pueblo bárbaro) encabezados por Odoacro, invadieron Roma y depusieron al último emperador de Occidente, Rómulo Augusto.

La caída del Imperio de Occidente marcó el fin de la Edad Antigua y el inicio de la Edad Media.

2- Observa detenidamente el siguiente video

[https://www.youtube.com/watch?v=UF\\_yHrFP1Ls](https://www.youtube.com/watch?v=UF_yHrFP1Ls)

3- Responde

- a. ¿Cuánto tiempo perduró el Imperio Romano? ¿Qué territorio abarcaba?
- b. ¿Cómo definirías la economía y sociedad del imperio romano?
- c. ¿Por qué era importante para el imperio romano contar con buenos caminos?
- d. ¿Cuáles fueron las crisis que sucedieron después de 200 años de paz? ¿Por qué se produce una crisis religiosa?
- e. ¿Cuándo y por qué se divide el Imperio Romano?
- f. ¿Cuáles son las causas de la caída del Imperio Romano?

**BIBLIOGRAFIA:**

Historia. De la prehistoria al fin de la edad media. Editorial estrada. 2010. Bs. As.

Historia. Desde los orígenes hasta el siglo XVI. Ediciones Sm.2011. Bs. As.

[www.profeenhistoria.es/roma\\_antigua.htm](http://www.profeenhistoria.es/roma_antigua.htm)

**DIRECTORA: ROMINA A. RIOFRIO DÁVILA**